Laboratorio pidió que los resultados finales se entreguen "a la brevedad":

# Análisis a niños que recibieron cuestionado suero confirman bacteria, pero no su origen

Instituto de Salud Pública detectó la presencia del mismo microorganismo en las muestras de sangre de ocho menores hospitalizados en tres recintos de salud distintos.

NADIA CABELLO

Acasi tres semanas de que dos lactantes prematuros fallecieran en la Clínica Alemana después de haber recibido un suero alimenticio del laboratorio Red Sana, el Instituto de Salud Pública (ISP) entregó los primeros resultados de su investigación.
El laboratorio biomédico del ISP analizó muestras de sangre de ocho pacientes que manifestaron síntomas de infección y que recibieron alimentación parenteral —un tipo de suero que se administra por vía endovenosa, elaborado en esta ocasión por Red Sana—la semana del 12 al 15 de febrero. Estas corresponden a los dos fallecidos en la Clínica Alemana y a otros tres lactantes Alemana y a otros tres lactantes de ese establecimiento; dos niños en el Hospital Exequiel Gon-zález Cortés y un recién nacido en el Hospital Clínico de la U. de

Los resultados muestran que en todos ellos se encontró la mis-ma bacteria: Enterobacter cloacae, un microorganismo al que se le ma nacteria: Enterowacter Cloacae, un microorganismo al que se le denomina como "oportunista", porque puede estar presente en ambientes intrahospitalarios y causar infecciones en heridas de cirugías y afectar pacientes cuando están con bajas defensas, pero que también puede aparecer en ambientes contaminados. Además, en dos casos de la Clínica Alemana (un lactante fallecido y otro que se recuperó de la infección) también se detectó la bacteria Klessiella oxytoca.

La investigación de Salud busca establecer si los pacientes enfermaron por ingerir un alimento contaminado, como sostiene Clínica Alemana, o por problemas en la manipulación o infección intrahospitalaria, que es lo que ha manifestado el laboratorio. Pero con estos primeros resoltados no es posible confirmar

que la mamiestado el aborato-rio. Pero con estos primeros re-sultados no es posible confirmar ninguna de esas opciones. La ministra de Salud, Carmen Castillo, pidió tomar los resulta-

### QUÉ SE ESTÁ INVESTIGANDO

► LA ALERTA. Los días 14 y 15 de febrero fallecieron dos lactantes prematuros en la Unidad de Neonatologia de la Clínica Alemana. Además, otros tres pacientes de sea centro tuxieron sintomas de infección, El centro asistencial notificó a la Seremi de Salud RM indicando que la relación entre los afectados era que todos recibieron suero del laboratorio Red Sana. 
₱PRODUCCIÓN. Entre el 13 y el 14 de febrero, Red Sana elaboró y distribuyó alimentación parenteral para pacientes en otros cinco centros de salud, además de la Clínica Alemana: el Hospital Exequiel

completa".

CARMEN CASTILLO

66 Se ha informado

el resultado de pruebas a la sangre de los pacientes, mas no los resultados de las pruebas microbiológicas a los alimentos". DECLARACIÓN DE RED SANA

dos "con calma, pues no quisié-ramos adjudicar responsabili-dad a nadie mientras no tenga-nos la información completa" y añadió que en los ambientes hospitalarios "siempre hay gér-menes. Lo que tenemos que pre-caver es nunca tener daño en las presonas cuardo es etienden"

personas cuando se atienden". Para tener un resultado con-cluyente, Verónica Ramírez, del laboratorio biomédico del ISP,

González Cortés, Hospital Clínico Universidad de Chile, las clínicas Bicentenario y Tabancura, y Home Medical. Además, nua persona particular también recibió producto.

ENFERMOS. En total, 35 pacientes recibieron el alimento producido por Red Sana entre el 33 y el 14 de febrero. De ellos, coho tuvieron sintomas de infección, como fiebre, dificulda para respirar y ritmo cardiaco acelerado. Los primeros análisis del ISP arrojaron que en las muestras de sangre de esos ocho pacientes se encontró la misma bacteria.



DENUNCIA. — Fue la Clínica Alemana la que indicó que el suero nutricional sería la presunta causa de la infección que contraieron cinco pacientes suvos.

### 66 No quisiéramos Estudio de la U. del Desarrollo muestra mejora en índice de calidad y adjudicar responsabiliseguridad de la atención en centros de salud en los últimos ocho años dad a nadie mientras no tengamos la información

estudio sobre los estándares de seguridad y calidad en la atención de los centros de salud públicos y privados en el país, encargado por la Superintendencia de Salud.

El análisis buscó medir el impacto que tuvo El análisis buscó medir el impacto que tuvo la implementación de la garantía de calidad del plan AUGE, que comenzó a exigirse en julio de 2016 para los establecimientos de atla complejidad y en euero de este año para los de mediana complejidad. Con ello, permite que solo aquellos centros de salud acreditados puedan dar atenciones incluidas en el plan AUGE. Pera el análisis, hecho por la Universidad del Desarrollo, se construyó un indicador de calidad en el cual se consideraron aspectos como si los establecimientos tienen progra-mas de calidad o responsables del área; si hay unidades encargadas de registrar y analizar las infecciones intrahospitalarias, errores en administración de medicamentos y reacciones

administración de medicamentos y reacciones

adversas: el buen uso de fichas clínicas y de adversas, el buen uso de licias clinicas y de protocolos de seguridad para operaciones; si el personal está capacitado para atender emergencias cardiorrespiratorias; y si cuentan con evaluación de riesgo de la infraestructura y del equipamiento, entre otras

con evaluacion de riesgo de la infraestrictura y del equipamiento, entre otras.

Los resultados mostraron que si en 2009 el 4,2% de los centros de salud de atención cerrada (con hospitalización) tenfa un alto cumplimiento del indicador de calidad y 79,2% un nivel medio, en 2017 se elevó a 50% el alto cumplimiento y 48% el nivel medio. En las instituciones de atención abierta (consultas y centros médicos) también hubo una mejora, y si en 2009 el 1,2% tenfa un alto nivel de cumplimiento del indicador de calidad, el año pasado esa cifra subió a 35%.

Liliana Jadue, vicedecana de Medicina de la U. del Desarrollo y una de las autoras del estudio, detalló que "es notable cómo ha idó avanzando y cómo la disposición de los hospitales y la cultura de seguridad y calidad se ha

instalado". Agregó que, por ejemplo, "en 2009 ninguna institución tenía oficina o encargado de calidad. lo que ahora es impen-

Jadue destacó que "esto, además, feliz-mente, se está llevando al mundo académico en la formación de recursos humanos" y que los indicadores de calidad que exhibe el país "están, a lo menos, en los rangos de la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desa

(Organización para la Cooperación y el Desa-rrollo Económicos)". Sobre lo que todavía falta por mejorar, la autora del estudio afirmó que "está la partici-pación del paciente y las familias en la toma de decisiones. Hoy es impensable tomar decisiones (médicas) sin considerar la opinión del paciente y de su familia, pero hace diez años atrás eso era menos considerado". Ana María Albornoz, gerenta de Clínicas de Chile, afirmó que "hoy los pacientes exigen una atención segura y de calidad, y los pres-tadores responden a eso".

contó que "vamos a seguir tra-bajando con estas bacterias que ya identificamos y los próximos pasos son el análisis genético pa-ra establecer si son idénticas".

### Piden resultados

Desde el laboratorio Red Sana, que ha defendido que sus prepa-raciones no estaban contamina-das, ayer manifestaron su preocupación porque a 20 días de la muerte del primer lactante (el 14 de febrero) todavía no hay análi-

de febrero) Iodavía no hay análi-sic soncluyentes.

"Creemos importante aclarar que los resultados bacteriológicos son parciales y no arrojan infor-mación sobre el origen de la con-taminación bacteriana", dijeron ayer en una declaración. Agrega-ron que lo que se informó fueron las "pruebas a la sangre de los pa-

cientes, mas no los resultados de las pruebas microbiológicas a los alimentos nutra parenterales, los que nos parecen de vital impor-tancia para reunir todos los ante-cedentes a esta investigación". Por lo mismo, pidieron "que el ISP libere a la brevedad estos últi-mos informes".

mos informes". El ISP mantiene suspendida la producción y distribución de ali-mentación parenteral en Red Sa-

na hace tres semanas. Según Ra-mírez, los resultados finales so-bre la bacteria estarían listos en diez días hábile

tiez dias habiles.

Tanto en la Fiscalía Metropolitana Oriente, que investiga las muertes de los menores, como en la Clínica Alemana declinaron dar sus opiniones hasta conocer el re-sultado final de los análisis, además de otros peritajes que po-drían dar luces de lo ocurrido.

### EN REGIONES



### Concluye estudio de diseño de futuro muelle antártico

Para el periodo estival 2019-2020 se proyecta el inicio de los trabajos para construir el futuro muelle en la isla Rey Jorge, en el continente antártico. El terminal estará ubicado a orillas de la bahía Fildes y frente al poblado chileno de Villa Es Estrellas, en la Base antártica Presidente Eduardo Frei Montalva. El estudio de diseño ya está en su fase final, confirmio ayer el secretario regional ministerial de Obras Públicas, Ricardo Haro, quien explicó que se espera que en mayo el estudio inicie su tramitación de evaluación ambiental.

### Presidenta inaugura la Biblioteca Regional Gabriela Mistral

Durante su última visit a la Región de Coquimbo, y a días de finalizar su gobierno, la Presidenta Michelle Bachelet inauguró ayer en La Serena la Biblioteca Regional Gabriela Mistral. El recinto, de 5.992 metros construidos y distribuídos en cinco de 5.992 metros construidos y distribuídos en cinco 23 mil libros para consultas y préstamos.

La Mandataria destacó que esta nueva biblioteca se encuentra junto a la llamada "Casa de Las Palmeras", propiedad que la poetísa tenía en la zona y que hoy también forma parte de la Ruta Mistraliana. Esta obra implicó una inversión de \$10 mil millones.

## Ariel Trangol declaró voluntariamente: Imputado en la quema de

## iglesia evangélica en la IX Región se declara inocente

Fiscalía de La Araucanía afirma que existen perfiles genéticos de los acusados.

Bocio cocoy

La audiencia de la segunda jornada del juicio oral por el caso de la quema de un templo evangelio en Padre Las Casas, ocurrido el 9 de junio de 2016, que fue presenciado por adultos y niños mientras realizaban el culto, comenzó con la declaración voluntaria de Ariel Trangol, uno de los imputados por esta causa en la que se investiga el delito de incendio terrorista.

En casi una hora y media, Trangol elató al tribunal que ese día había ido a buscar unos chanchos a otro fundo por la celebración del Wetripantu (Año Nuevo mapuche). Cuando inició el retorno a su casa, se subió a la camioneta de Alfredo Tradcal, otro de los acusados de esta causa, y poscos minutos desputés, personal de Carabineros detuvo el vehículo y se los llevó detenidos. Esa jornada también fueron arrestados sus hermanos Benito y Pablo Trangol Galindo.

Juan Pablo Alday, abogado defensor, explicó que "no existen pruebas que de-

Juan Pablo Alday, ab fensor, explicó que "no existen pruebas que de-muestren participación de mi representado. En el juicio demostrare-mos la inocencia de ellos". Sin embaryo, el fiscal

ellos",
Sin embargo, el fiscal
César Schibar indicó
que "esta es la primera declaración
después de més de 20 meses. Pudo
haber declarado ante la PDI, Carabineros o la misma fiscalía (...) Existen perfiles genéticos y pericias que
dicen relación con hidrocarburos y
ADN. Todo esto será demostrado
en el juició".

Cristian Tralcal, vocero de los detenidos, que el año pasado protago-



Ariel Trangol y Alfredo Tralcal (en los extremos izquierdo y derecho) son dos de los cuatro imputados en la causa por incendio terrorista.

nizaron una extensa huelga de hambre, señaló que "nosotros estamos claros de que ellos son

**PROCESO** 

claros de que ellos son inocentes".

Sobre el trabajo policial desarrollando en ado "Caso extendera oformadas.

supuestamente. Carabineros ha perdido la confianza ante el tribunal por todo lo que ha ocurrido".

La tercera jornada continuará hoy, desde las 09:00 horas en el Tribunal Oral en Lo Penal de Temuco. En esta ocasión será el turno de Benito Trangol y Alfredo Tralcal de prestar declaraciones ante los jueces a cargo del juicio.

### POR PRIMERA VEZ:

### Armada recibe mujeres para el servicio militar

Hasta la Estación Naval Normal, llegaron ayer 498 mujeres de todo el país para iniciar el proceso de postula-ción al servicio militar en la Armada.

Para este año, la institución habilitó por primera vez 30 plazas para voluntarias, lo que implicó la adaptación de sus

### CONCLUYERON LAS OBRAS:

### Autoridades visitaron nueva Torre Valech en ex Posta Central

La ministra de Salud, Carmer Castillo, junto a otras autorida-des, recorrió el nuevo edificio Monseñor Valech del Hospital de Urgencia Asistencia Pública (ex Posta Central), en Santiago.

Las dos nuevas torres alberga rán los servicios de urgencia, la UCI, urgencia dental, imagenolo-gía y pabellones.

### LLAMADO A LICITACION TÉRMINOS Y CONDICIONES GENERALES Servicios de Empresa de Organización de Eventos para una exhibición exclusiva de Pakistán en Santiago de Chile en 2018.

- La Embajada de Pakistán en Argentina tiene previsto celebrar la I Edición de la Exhibición exclusiva de Pakistán en Santiago de Chile en 2018. La Exhibición mostrará textiles, cueros, accesorios de moda, artesanias, instrumentos quirigriogos y agricolas de la más alta calidad Pakistán. En el marco de la exposición principal, también se organizarán reuniones PSR on importadores chiloros. B2B con importadores chilenos
- El Gerente a cargo de la Exhibición deberá construir la estructura de la exposición, administrarla y suministrar otros servicios auxiliares. Los términos y condiciones de la exposición están detallados con claridad en todos los componentes del evento.
- sas presentarán sus Propuestas Técnicas y Financieras selladas en negrita. Los documentos de la licitación se pueden obtener a través del correo electrónico que se proporciona a continuación.
- Los documentos de licitación sellados se presentarán a más tarda el 10 de Abril de 2018 a las 3:00 p.m. con la Embajada de Pakistán.

Consejero Comercial Embajada de Pakistán Olleros 2130, C.A.B.A, Argentina Descargar Base de Licitación: http://bit.ly/2H5C9ZF Tel: 0054-1147751294 murtazasiddiq@gmail.com